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——河南集聚产业咨询有限公司首席执行官 杨建国

[案例]

杨建国说，郑州航空港一定得借势，吸引更
多的知名企业进驻，实现集群式发展。

杨建国说，目前围绕着河南和郑州的优势，他
认为郑州航空港可以做航空服务业、电子信息、生
物医药这三大支柱产业的培育。

“我们虽说有新郑机场，但目前还没有与之
相关的配件厂、修理厂等，航空港首先得有航空
服务业，这是我们目前的一个短板。”杨建国说，
我们要借助航空港，拉动飞机场的后消费时代。

其次，之所以将电子信息作为郑州航空港的支柱
产业，是因为支撑电子信息发展的背后是物流。杨建
国说，航空港区最大的优势就是物流。

“中草药是河南的一大项，但是目前我们中
草药的附加值不高，没有研制出很多高端的产品，但
实际上疫苗、基因等都是热门产业，因此我们如果和知
名企业结合，做生物医药产业，同时研发保健品、营养
品，是一个很好的带动区域经济的产业。”杨建国说。

“我一直强调集群式发展，是因为航空经济不
敢一枝独秀，单单依靠一家大企业，万一这个企业
和世界形势发生变化，整个航空港的经济就危险
了，因此我们要做的是一片森林，绝不是一棵大棵大
树，而是要发展若干个大企业一起抱团取暖，集群树，而是要发展若干个大企业一起抱团取暖，集群
式发展。”杨建国说。式发展。”杨建国说。
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集群式发展
做大做强三大支柱产业

一个航空港区，如果没有“总部经济”的支
撑，很难会持续性、集群式发展，在采访中，杨建
国给记者举了个例子。

“总部经济在河南最明显的就是大商和万
达，它们的总部都在大连。在河南这边只要卖一
块钱，大连那边啥都不动，就可以收取5分钱，因
为管理费全在大连那边。”杨建国说，现在沿海地
区的产业转移，都是把厂转出来了，但总部还都
留在沿海。

杨建国说，郑州港区的地理优势是别人替代
不了的，除了机场，航空港还是铁路、公路的中
心，目前我们修的地铁、城际铁、高铁都要到港
区，这就为我们发展“总部经济”提供了便捷的
交通优势。加上此次国务院新闻办举行“郑州
航空港经济综合实验区规划建设”新闻发布会，
将会为港区的宣传营销、招商引资起到很好的
促进作用，因此我们政府一定得重视“总部经
济”，只有这样才会充分发挥和带动郑州港区的
仓储物流业。

那么，如何发展郑州航空港区的“总部经济”
呢？杨建国建议，一是提供有利的条件和管理服
务，将一些大品牌的总部吸引过来；二是要努力
培育自己本土的品牌。
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限公司董事长傅光明说，把总部迁过来，首先考虑到的限公司董事长傅光明说，把总部迁过来，首先考虑到的
就是地理和交通上的优势，“交通十分便捷，铁路、飞机就是地理和交通上的优势，“交通十分便捷，铁路、飞机
等都很顺畅，尤其是此次郑州航空港综合经济实验区又等都很顺畅，尤其是此次郑州航空港综合经济实验区又
被上升为国家战略，我们在新密投资的信心就更足了。”被上升为国家战略，我们在新密投资的信心就更足了。”

此外，郑州方舟机械设备有限公司也是从广东佛山搬此外，郑州方舟机械设备有限公司也是从广东佛山搬
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[影响]

提起郑提起郑州航空港，就不得不提富士康，作为目前入州航空港，就不得不提富士康，作为目前入
住航空港区最为知名的企业，富士康与航空港区已经紧住航空港区最为知名的企业，富士康与航空港区已经紧
密联系在一起。密联系在一起。

20102010年年66月的某一天，月的某一天，6060岁的郭台铭抱着刚刚岁的郭台铭抱着刚刚33岁岁
的小女儿，走下他那架湾流公务机的舷梯，河南省及郑的小女儿，走下他那架湾流公务机的舷梯，河南省及郑
州市政府官员在机场迎候，双方见面聊起的主要话题，州市政府官员在机场迎候，双方见面聊起的主要话题，
是放眼望去跑道远处那片广阔土地。是放眼望去跑道远处那片广阔土地。

33个月后，那片面积达个月后，那片面积达 1010平方公里的土地上，富士平方公里的土地上，富士
康在中国中部地区最重要的生产基地拔地而起。康在中国中部地区最重要的生产基地拔地而起。

随着富士康入驻，目前已引来随着富士康入驻，目前已引来3030余家配套企业相继跟余家配套企业相继跟
进。落户一年后，富士康已初具规模：不仅有进。落户一年后，富士康已初具规模：不仅有5.255.25万名员工万名员工
入驻，还累计完成出口入驻，还累计完成出口17.6917.69亿美元。亿美元。

从中不难看出，一个大型企业的入驻，所带来的从中不难看出，一个大型企业的入驻，所带来的
连锁经济效应是明显的。而对于目前富士康在郑连锁经济效应是明显的。而对于目前富士康在郑
州航空港区的发展，富士康总裁郭台铭还有更长远州航空港区的发展，富士康总裁郭台铭还有更长远
的计划：“我们可以就产业链延伸进一步探讨，带动的计划：“我们可以就产业链延伸进一步探讨，带动
河南相关产业升级和产品档次提高，打造双赢多赢河南相关产业升级和产品档次提高，打造双赢多赢
的局面。”的局面。”

“总部经济”对于一座城市的产业布局调整、经济规模增长、区域地位提“总部经济”对于一座城市的产业布局调整、经济规模增长、区域地位提
升诸多方面的影响巨大且明显。升诸多方面的影响巨大且明显。

而而“总部经济”要在一个城市落地生根，必须有合适的土壤。前不久，郑州航“总部经济”要在一个城市落地生根，必须有合适的土壤。前不久，郑州航
空港经济综合实验区规划建设正式起步，在航空港区努力做大“总部经济”适逢其空港经济综合实验区规划建设正式起步，在航空港区努力做大“总部经济”适逢其
时，大有可为。时，大有可为。

其实，富士康在航空港区的发展情势已提供了强有力的佐证。其实，富士康在航空港区的发展情势已提供了强有力的佐证。
郑州晚报见习记者 赵柳影

下好“总部经济”这步棋
努力培育本土品牌

墙里开花墙外亦香
辐射效应让邻居新密沾了光 浙粤企业纷纷飞来郑州


